

## Bibliografía

*MANUAL DE PATOLOGIA EXPERIMENTAL*, por el doctor CARLOS RICHET (hijo). Profesor de la Facultad de Medicina de París; médico de los Hospitales de París; ex-jefe de Trabajos prácticos de Patología experimental. —Salvat Editores, S. A., Barcelona.

Este manual forma parte de la colección que bajo el título de biblioteca del Doctorado en Medicina publican los doctores GILBERT y L. FOURNIER, bajo la dirección de los doctores P. CARNOT y L. FOURNIER. Esta colección, que constará de 43 tomos en 8.º mayor, de 400 a 800 páginas ilustradas, está editada para facilitar la rápida consulta a los programas que se exigen al estudiante de medicina para su doctorado.

Como se dice muy bien en el prefacio, la suma de conocimientos que actualmente se exigen del estudiante de medicina para la obtención del título de Doctor, es considerable y aumenta cada día por el efecto de los progresos que continuamente tienen lugar en el dominio de la ciencia. Por esto el estudiante necesita, además de los cursos orales y los trabajos prácticos que encuentra en la Facultad, su amigo precioso e indispensable: el libro.

La necesidad para la enseñanza médica de ordenar y condensar los innumerables trabajos de estos últimos años, explica el desarrollo prodigioso de la librería médica actual, que con los grandes tratados de medicina nos ha proporcionado varias colecciones importantísimas.

En estos 43 volúmenes encontrará el estudiante de medicina desarrolladas las materias de su programa.

En el volumen que nos ocupa se desarrolla de una manera clara y precisa lo referente a Patología experimental, dividiendo la obra en dos grandes partes: la primera titulada Patología experimental general, y la segunda Patología experimental de diversos aparatos.

Forman la materia de la primera parte: I Las técnicas, II Generalidades, III Enfermedades infecciosas experimentales, IV Intoxicaciones

experimentales, V Grandes síndromes experimentales, VI Agentes físicos.

La segunda parte comprende:

I Músculos y sistema nervioso, II Aparato respiratorio, III Circulación, IV Patología experimental de la sangre, V Alimentación, VI Inanición, VII Aparato digestivo, VIII Hígado, IX urinario, X Clándulas de secreción interna, XI, Cápsulas suprarrenales, XII Hipófisis, XIII Aparato genital.

Como se podrá ver por el extracto que hacemos de las materias que contiene este manual, se comprenderá el enorme éxito que ha tenido su publicación; si a esto se añade que va el tomo ilustrado con 86 grabados intercalados en el texto, se verá la utilidad que puede reportar al estudiante de medicina.

Una advertencia deberíamos hacer a nuestro juicio a los Directores de estos manuales, y es que hemos visto en la página 218, en el apartado C que trata de los tiempos de claración del sístole auricular, la grafía O, I" y la sístole ventricular o'3", la diástole dura o'5".

Esta manera de representar las unidades de tiempo por medio de " (comillas), es entreglamentaria, pues en un congreso de Ciencias celebrado hace tiempo se encareció sobremanera que las unidades de tiempo se expresaran con la grafía h. m. s., o sea, horas, minutos y segundos y la grafía O, I, II, reservado a los grados minutos y segundos de arco.

Es natural que se comprenda que se trata de una unidad de tiempo cuando dice que el sístole ha durado O, I"; pero estaría más conforme a la ortodoxia científica que se escribiera O, I s.

Deseamos a los editores de estos manuales un feliz éxito en su empresa, no dudando que verán correspondido su sacrificio, ya que se trata de una obra de marcada utilidad para el estudiante, puesto que le ahorra el ímprobo trabajo de manejar los grandes tomos para su consulta.

J. SALARICH

*ENFERMEDADES DE LA NUTRICION Y SU TRATAMIENTO*, por el Prof. doctor E. GRAFE, con 34 figuras y 56 tablas.—Editorial Labor, S. A., Barcelona, 1933.

Este hermoso volumen de 537 páginas, salido de la acreditada casa Editorial Labor, representa un nuevo esfuerzo para dotar a la clase médica de las obras más modernas que se editan tanto en España como en el extranjero.

El volumen que nos ocupa es el XII de una colección que se publica bajo el epígrafe de "*Las especialidades en la medicina práctica*", y trata de las enfermedades de la nutrición, tema siempre de actualidad, ya que forman legión las enfermedades cuyo origen reconocen una desviación en su normal funcionamiento.

Desde el descubrimiento de las funciones de las glándulas endocrinas y sus finalidades y desde las nuevas concepciones que las vitaminas han proporcionado a los estudios del metabolismo alimenticio, los horizontes se han ensanchado de un modo insospechado revolucionando muchos conceptos antes tenidos como verdades.

Tal es el objeto de este tratado como podrá verse por el siguiente sumario o índice de materias.

- A. Consideraciones generales sobre el metabolismo y la nutrición:
    - a) Los alimentos como fuente de energía.
    - b) Peculiaridades químicas y fisicoquímicas de los diferentes productos alimenticios.
    - c) Vitaminas y su importancia.
  - B. Naturaleza y tratamiento de los trastornos de la nutrición:
    - a) Generalidades sobre la inanición e hipoalimentación y su tratamiento.
    - b) Metabolismo y dieta de la fiebre.
    - c) Avitaminosis y su tratamiento.
    - d) Formas especiales de la alimentación artificial.
  - C. Enfermedades del metabolismo y su tratamiento:
    - I. Obesidad.
    - II. Delgadez.
    - III. Diabetes sacarina.
    - IV. Trastornos cualitativos del metabolismo proteico y su tratamiento.
    - V. Trastornos del metabolismo acuoso y mineral.
  - Apéndice. Índice alfabético.
- Si consideramos que en la obra se dedican más de doscientas páginas al estudio de la dia-

betes y su tratamiento, se comprenderá la importancia que el autor concede a este trastorno de metabolismo, no dejando síntoma ni manifestación morbosa que no se estudie con gran acopio de datos y fina observación.

En la parte dedicada a su tratamiento pasa revista a todos los métodos y regímenes curativos empleados hasta el día, haciendo un estudio muy minucioso de la *insulina*, este nuevo preparado descubierto por BANNTING y que proporciona un nuevo método, casi podríamos decir curativo, de tan insidiosa enfermedad.

La traducción directa del alemán por los doctores P. CARRASCO MARTÍNEZ y Hedwig OLMES, es de una pulcritud exquisita, dando la sensación de que la obra fuese concebida en nuestro idioma.

Las fotos y dibujos, muy bien presentados, que ayudan a formarse una cabal idea de su significado.

Nuestra felicitación más cordial a los editores, que han procurado enriquecer una vez más la labor médica en idioma español.

J. SALARICH

*EL TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES EN LA PRACTICA MEDICA GENERAL*, por Harry BECKMAN, Profesor de Farmacología en la Universidad Marquette de Milwaukee, Wisconsin (Estados Unidos). Traducido del inglés por Antonio FERNÁNDEZ MARTÍN, médico de la Beneficencia Municipal de Madrid, e Ignacio GISBERT. — Espasa Calpe, S. A., 1933.

Este volumen de cerca mil páginas de texto es, como su nombre lo indica, un tratado práctico de medicina general de suma utilidad, pues en él se resume de una manera clara el sistema de tratamiento que en Norteamérica está más en uso en las diferentes enfermedades que aquejan al género humano.

En todos los tiempos la terapéutica ha seguido de cerca los procedimientos que ha tenido a mano más fácilmente utilizables, y vemos a los diferentes pueblos de Europa emplear los recursos que su país les ha proporcionado; mas hoy, que el fácil intercambio tanto de ideas como de procedimientos se abre paso a través de los más apartados rincones del universo, hoy la ciencia médica debe aprovechar todas las ense-

ñanzas que nos vienen, tanto de la otra parte del Atlántico como de los más apartados rincones de la misteriosa Asia, para ir formando con los datos de la experiencia propia y ajena el majestuoso edificio que la ciencia médica viene labrando desde los más remotos tiempos.

El índice de materias que contiene el tratado del Dr. Harry BECKMAN es altamente sugestivo por la gran variedad de enfermedades que en él se tratan, incluso algunas completamente desconocidas o muy poco conocidas en España.

En las enfermedades infecciosas hay algo nuevo, ya que algunas de ellas son propias de países tropicales.

Sigue después el tratamiento de las enfermedades producidas por los trematodes. Enfermedades producidas por los gusanos. Enfermedades alérgicas. Enfermedades por carencia. Enfermedades por metabolismo. Enfermedades del aparato gastrointestinal. Enfermedades del aparato respiratorio. Enfermedades de los riñones. Enfermedades de los órganos hematopoyéticos. Enfermedades del aparato circulatorio. Alteraciones de la glándula tiroides. Infecciones génito-urinarias y litiasis. Enfermedades del sistema nervioso. Enfermedades de la piel. Opiomanía y Cocainomanía. Intoxicaciones agudas. Quemaduras. Obstetricia y Ginecología. Contiene, además, una nutrida bibliografía y un índice alfabético que facilita la búsqueda de las materias.

Creemos que el presente tratado es de suma utilidad, ya que como dice su autor en el prólogo, *viene a quebrantar, aunque sea de una manera muy débil, los falsos cimientos de muchas creencias*, puesto que se lamenta su autor de la poca atención que se presta en los centros médicos de los EE. UU. a la enseñanza cuidadora y esforzada de la Terapéutica.

J. SALARICH

Escuela de Patología Digestiva del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, de Barcelona. Profesor F. GALLART MONÉS. *DIAGNOSTICO DE LA APENDICITIS CRONICA*, por los Doctores F. GALLART MONÉS y T. A. PINÓS. —El diagnóstico de la apendicitis crónica ha sido siempre de una dificultad exasperante,

debido a la multiplicidad de síntomas engañosos que traen al médico en completa perplejidad.

Los innumerables apéndices extirpados en estado completamente sano es lo que ha inducido a los Dres. GALLART y PINÓS a publicar su bien documentado trabajo, que creemos es un gran paso dado en el acertado diagnóstico de la apendicitis crónica.

La grande experiencia por la ya larga práctica en el tratamiento de las apendicitis que los citados Doctores han adquirido, les faculta una vez más para exponer sus luminosas enseñanzas en el libro que acaban de publicar, y que es un modelo en su género por las hermosas radiografías que en gran número ilustran tan notable trabajo.

Contribuye a la perfecta inteligencia de la radiografía, el esquema que lleva cada una de ellas, para su completa y exacta interpretación. Su número, que es de 165, nos dispensará de encarecer esta portentosa labor llevada a cabo por tan asiduos investigadores.

Ya en el prólogo, el Dr. MADINIVETTIA hace un resumen de los métodos empleados para el diagnóstico de la apendicitis, y dice de la obra:

“En la presente monografía se estudian con toda precisión los datos más importantes para el diagnóstico, y el estudio radiológico es de los más completos; pero los autores tienen el buen sentido de no dar valor absoluto a un solo grupo de síntomas. El sentido clínico de la monografía realza su valor.”

De la dificultad que entraña el problema del diagnóstico de la apendicitis crónica, los mismos autores dicen en su *Prefacio* que, “hoy día, a pesar de la multiplicidad de procedimientos diagnósticos, el problema queda en pie y aun se conserva en primera línea. Los libros, monografías y artículos que sobre este asunto se publican todos los días, son tan numerosos, que podemos afirmar sin temor a equivocaciones, que es el asunto médico más debatido.

Felicitemos muy cordialmente desde las columnas de ARS MÉDICA, a los compañeros Doctores GALLART y PINÓS por tan importante monografía, que viene a enriquecer de una manera notable el caudal de conocimientos que sobre tan importante materia han llegado a reunir, gracias a una labor constante y con gran fe y entusiasmo sostenida.

J. SALARICH